



A la atención del Presidente de la Federación de Municipios para su traslado a la Consejería de Salud del Gobierno de Cantabria

Los representantes del Partido Regionalista en la directiva de la Federación de Municipios de Cantabria D. Eduardo Ortiz García, Dña. María Higuera Cobo, Dña. Mónica Quevedo Aguada, D. Gregorio Miguel Alonso Bedoya y D. Sergio Castro González,

EXPONEN

Que el pasado el pasado día 16 de julio de 2024, en plena crisis de prestación de asistencia sanitaria en Cantabria, 35 alcaldes solicitaron una reunión con el Consejero de Salud César Pascual.

Que el pasado día 24 de enero de 2025 el Consejero de Salud anunció que el próximo 20 de febrero se reuniría con alcaldes y concejales en respuesta a dicha petición de reunión para abordar la situación de la comunidad, especialmente lo relacionado con el estado de la Atención Primaria, en concreto los servicios de urgencias (SUAP), así como los consultorios médicos rurales.

Esta reunión se produce más de seis meses tarde, para atender a la petición del PRC con el apoyo de otros, con el fin de buscar una solución a los problemas que se han producido y permanecen en materia de asistencia sanitaria en nuestros municipios.

Por medio de este escrito le informamos de manera detallada de los problemas que actualmente existen y le trasladamos nuestras propuestas para solventarlos, así como un anexo donde se detallan las obras necesarias en las distintas infraestructuras de Cantabria.

El acuerdo entre el Gobierno de Cantabria y el Partido Regionalista de Cantabria para la aprobación de los Presupuestos Generales de la Comunidad Autónoma de Cantabria de 2025, recoge el compromiso del Gobierno con las infraestructuras sanitarias tanto de los centros de salud como de los consultorios rurales dotando una inversión de 8 millones de euros en total para construcción, rehabilitación y mantenimiento de los mismos con actuaciones preferentes en los municipios de menor población.

Este acuerdo está sometidos a una comisión de seguimiento que se deberá reunir el próximo mes de marzo con el fin de seguir de manera efectiva el cumplimiento de dichos compromisos, por lo cual además, este informe cuenta con el anexo mencionado de las actuaciones a realizar.

CONSULTORIOS RURALES

PERSONAL

PRINCIPALES PROBLEMAS DETECTADOS

- Siguen los problemas de falta de personal en los consultorios, especialmente de médicos.
- Falta de personal administrativo, o que hace que todas las tareas burocráticas recaigan sobre los médicos
- En zonas rurales o en situación de despoblación como Miera o Liébana, las soluciones en esta materia vienen de la mano de los propios profesionales que cubren las carencias de personal médico, mediante sistemas de autogestión.
- En municipios como Luena, llevan con el médico titular de baja dos meses, lo que obliga a los pacientes a trasladarse a las consultas médicas a Miera y San Pedro del Romeral.
- Se añada como problema en estas zonas que los domicilios no reciben atención, teniendo que buscar las asistencias en las urgencias, por las tardes de los médicos del SUAP.
- El consultorio de La Gándara en Soba carece de médico titular.
- Seguimos sin pediatra en Liébana desde el mayo pasado.
- El consultorio de Guriezo no cuenta con pediatra desde 2020, y requiere de la implantación de un servicio de enfermería pediátrica. Igualmente, los vecinos tiene que trasladarse a Castro-Urdiales para solicitar volantes, cuando debería poder hacerlo en su propio consultorio.
- El día 3 de abril se jubila el médico de Valderredible, sin que a día de hoy se haya puesta solución por parte de la gerencia.
- Orden de Médicos sin cupo ha fracasado, ha llegado tarde y está incompleta.
- El Gobierno no avisa a los Ayuntamientos cuando se produce la falta de médico a pesar del compromiso del Consejero de informar de este tipo de situaciones desde la Gerencia, los alcaldes se enteran por los vecinos o las redes sociales.

PROPUESTAS

- Puesta en marcha del complemento de despoblamiento.
Es una realidad que, a día de hoy, un médico en las zonas rurales gana entre 500 0 600 euros menos que un médico de primaria de los centros de salud urbano, se trata de una discriminación salarial por el cupo; por ello el PRC ha solicitado en distintas ocasiones que se declaren como plazas de difícil cobertura las plazas de médicos y pediatría de los municipios en riesgo de despoblamiento, por ejemplo, Liébana.
- Avisar desde la Gerencia de Atención Primaria de la falta de médicos a los Alcaldes con la antelación suficiente para poder informar a sus vecinos.
- Emitir volantes desde los consultorios.
- Resolver el concurso de traslados pendiente desde que este gobierno tomó posesión (junio de 2023).

- Cumplir la resolución parlamentaria de fecha septiembre de 2023 por el cual se aprobó dotar una partida específica para un programa de vivienda gratuita y transporte dirigida a los profesionales sanitarios que facilite el acceso a los puestos vacantes de difícil cobertura en las zonas de difícil cobertura.
- De manera prioritaria, en las plazas de difícil cobertura en atención primaria, otorgar incentivos a la carrera profesional, facilitar los traslados, propiciar la formación, consolidar las plazas por concurso y aplicar incentivos por retención.

INFRAESTRUCTURAS

PRINCIPALES PROBLEMAS DETECTADOS Y PROPUESTAS

- Muchos consultorios rurales presentan carencias. Necesitan materiales y reformas estructurales. A pesar de que muchos alcaldes se han reunido con el Consejero: Anievas, Campoo de Yuso y nos consta que el Consejero se ha comprometido con los alcaldes a cumplir esos compromisos.
- Igualmente, el Consejero se ha comprometido en noviembre de 2023 y en marzo de 2024 a presentar un Plan de Obras de los consultorios para esta legislatura, por ello se adjunta el Anexo con las necesidades que existen actualmente en los municipios.

CENTROS DE SALUD Y SUAP

PROBLEMAS

- Avance muy lento de los compromisos de los nuevos Centros de Salud de San Felices, Santillana y Comillas. Avanza a buen ritmo el de Polanco, donde pedimos que se cumplan los plazos comprometidos con la alcaldesa.
- La falta de médicos en los SUAP se ha convertido en un problema habitual en Colindres, Astillero, Medio Cudeyo, Sarón o Reinosa, entre otros y desde este último verano, no hay refuerzos en época estival en los SUAP que experimentan incremento de población como Solares.
- En el SUAP de Covadonga (Torrelavega) y en base a los datos objetivos de la media de pacientes atendidos a lo largo de 2024, analizados por el PRC, es necesario el doble equipo.

Desde la Consejería están estudiando este asunto tal y como se recoge en la propuesta de acuerdo por el que se modifican las condiciones de trabajo del personal estatutario que presta servicios en los servicios de urgencia de atención primaria (SUAP) firmado el pasado 4 de diciembre de 2024 en su disposición adicional segunda *"Durante el primer semestre de 2025 se efectuará una monitorización de la actividad y el funcionamiento del SUAP Torrelavega para valorar, en su caso, la posible implantación de un doble equipo, la cual, en todo caso, estará supeditada a las disponibilidades presupuestarias."*



PROPUESTAS

- El Acuerdo presupuestario de este año recoge por primera vez y como novedad a instancias del PRC una partida de 4 millones de euros para obras de nueva construcción y para las reparaciones pendientes: Puente Nansa, Corvera (Ontaneda), Medio Cudeyo (Solares) y otros...
- Se han hecho iniciativas parlamentarias sobre San Felices, Corvera, Polanco y Piélagos.
- Se han hecho iniciativas parlamentarias sobre la situación de los SUAP; con distintas propuestas encaminadas a fidelizar médicos de atención primaria y comunitaria no solo con complementos económicos sino con medidas que hagan más atractivas estas plazas y que pasan fundamentalmente por hacer contratos más estables, pagar las guardias a los recién salidos del MIR que han optado por quedarse como médicos en Cantabria. Por último, es fundamental dotar al Servicio de Administración y gestión de personal suficiente para solucionar los problemas que a diario tiene la gestión del personal.
- La orden sin cupo de la Consejería con puestos híbridos para cubrir los SUAP y los centros de Salud, no ha quedado cubierta íntegramente, de las 20 plazas sólo se han cubierto 13, y muchos de los médicos de familia que salieron del MIR ya se han marchado de Cantabria. La Consejería ha incumplido el acuerdo de la Mesa Sectorial que se pactó para la puesta en marcha de esta Orden.
- El acuerdo parlamentario del 25 de noviembre de 2024 aprobó reforzar, al menos, el turno de enfermería de día, tanto de mañana como de tarde, en días laborales y festivos en el SUAP de Torrelavega, en tanto en cuanto se decide la puesta en marcha del doble equipo debe de incluirse en la plantilla actual la enfermera de refuerzo de manera inmediata.

En Santander, a 20 de febrero de 2025

D. Eduardo Ortiz García

Dña. María Higuera Cobo

Dña. Mónica Quevedo Aguada

D. Gregorio Miguel Alonso Bedoya

D. Sergio Castro González,



ANEXO

OBRAS PENDIENTES EN CENTROS DE SALUD Y CONSULTORIOS PRC

ANIEVAS

- Renovación del mobiliario en el consultorio de Cotillo.

ARENAS DE IGUÑA

- Mejoras Consultorio de Bostronizo.

ARREDONDO

- Renovación de aseos en el consultorio de Arredondo.

BÁRCENA DE CICIERO

- Proyecto de hacer cubierta en urgencias en el CS de Gama. Lo iba a hacer el Ayuntamiento, pero lo paralizó porque desde la Consejería dijeron que lo hacían ellos.
- Obras de mejoras en el CS de Gama. La Consejería dijo que tenían un proyecto pero no se ha vuelto a saber nada.

BÁRCENA DE PIE DE CONCHA

- Ampliación puertas.
- Acondicionar sala de observación y urgencias.
- Renovar suelos y ventanas.
- Cambio de aleros.
- Renovación aseos.
- Sistema de calefacción y alumbrado interior y exterior.
- Ampliación del almacén.
- Marcas plazas de aparcamiento.

CABUERNIGA

- Dotación de mobiliario y arreglo de los baños en el consultorio rural de Cabuerniga.

CAMALEÑO

- Reformar baños existentes y habilitar un baño adaptado para personas con movilidad reducida.

CAMPOO DE YUSO

- Mejora de la accesibilidad en el consultorio de La Costana (comprometido hace más de 1 año de la Consejería)



CORVERA DE TORANZO

- Reparaciones y mantenimiento estructural del Centro de Salud Alto Pas.

COMILLAS

- Nuevo consultorio en Comilla (tramitándose cesión de la parcela al Gobierno por parte del Ayuntamiento).

ESCALANTE

- Mejorar la zona del aparcamiento.

HAZAS DE CESTO

- Pintar consultorios del municipio.
- Mejorar aseos consultorio Beranga y dotar de mobiliario y material médico: sillas para pacientes, encimera larga, palo de gotero y carro de curas. Además, se requieren armarios de almacenamiento de materiales sanitarios y de oficina y un peso/tallímetro.

HERRERIAS

- Consultorio de Bielva
 - Revisión general de la cubierta.
 - Limpieza y sustitución de canalones.
 - Saneamiento y pintado de paredes exteriores.
 - Renovación del mobiliario.
 - Renovación del equipamiento sanitario.

LIERGANES

- Habilitar aparcamiento en el CS de Liérganes
- Reparar techo en la consulta médica y renovar mobiliario en el consultorio de Pámanes.

MEDIO CUDEYO

- Arreglar ya la fachada que está cayéndose.
- Reparar humedades en interiores y pintar.
- Reparar fugas en aseos.

MIERA

- Mejorar canaleta de aguas pluviales en el Consultorio de Mirones.
- Renovación puertas y ventanas para mejora de eficiencia energética, reforma de aseos y saneamiento de paredes en el consultorio de La Cárcoba.



PIELAGOS

- Obras de acondicionamiento del consultorio de Boo de Piélagos.

PUENTE VIESGO

- Renovación del mobiliario del consultorio de Puente Viesgo.

REINOSA

- Cumplimiento la resolución acordada en el Parlamento de Cantabria el día 28 octubre de 2024 sobre sanidad en Campoo para la apertura del centro de salud de Reinosa.

Además, destacar que en dicha resolución se acuerda en referencia al Hospital Tres Mares lo siguiente:

1. Incrementar del servicio de hospitalización domiciliaria en Campoo recuperando las doce plazas existentes antes de julio de 2023.
2. Regularizar la situación del SUAP de Reinosa en igualdad de condiciones respecto del resto de los SUAP de Cantabria.
3. Asegurar la cobertura permanente con dotación de médico y enfermera en el servicio de urgencias de atención primaria (SUAP) en Reinosa en cumplimiento de la resolución plenaria aprobada el día 23 de septiembre de 2024.

REOCIN

- Reparación de la cubierta del centro de salud Altamira.

RIBAMONTAN AL MAR

- Intervenciones de mantenimiento estructural en los consultorios de Galizano, Somo y Suesa.

RIBAMONTAN AL MONTE

- Reparar filtración de humedad y sanear fachada del Consultorio de Hoz de Anero -pintar por dentro y por fuera). (Informe técnico de la Consejería de Salud de junio 2024)

- Pintar paredes -interior y exterior- del consultorio de Villaverde Pontones.

RIOTUERTO

- Pintar paredes interiores y exteriores.
- Cambiar suelo consultas.

RUESGA

- Reformas en el consultorio de Matienzo: calefacción, reparar humedades y pintar, tuberías.



SAN FELICES DE BUELNA

- Consultorio San Felices de Buelna (falta plan funcional).

SAN ROQUE DE RIOMIERA

- Cambio de sistema de calefacción, rehabilitación energética, pintar fachadas y renovar mobiliario del consultorio.

SANTILLANA DEL MAR

- Aprobar financiación para el acondicionamiento del consultorio médico.

VALDERREDIBLE

- Cubrir la plaza de médico que queda vacante el próximo 1 de abril.
- Cumplir la palabra dada por la Gerencia de AP de colaborar con el Ayuntamiento de colaborar económicamente tras la renovación de la caldera del consultorio de Polientes.
- Colaborar económicamente con el gasto energético de los consultorios de Polientes y Villanueva de la Nía.
- Mejora de infraestructuras: renovación de persianas deterioradas, aseos, atascos y filtraciones de agua en los edificios.

VEGA DE LIEBANA

- Renovación del mobiliario del consultorio de Vega de Liébana.

VILLACARRIEDO

- Renovación infraestructura en consultorios de Santibáñez y Villacarriedo (reparar humedades, pintar paredes...).

VILLAESCUSA

- Solucionar deficiencias estructurales del consultorio de Liaño: humedades, cubierta deteriorada y mobiliario en malas condiciones.